

## PAR MONTS ET RIVIÈRE

La Société d'histoire des Quatre Lieux



Fondée en 1980

## Décembre 2003

Volume 6 Numéro 9

- 2 Mot du président
- 3 Un peu d'histoire
- 6 Un peu de généalogie
- 8 Une vieille famille des Quatre Lieux
- 9 Activités de la Société
- 10 Acquisitions et dons





La bénédiction du Jour de l'An (1928) J.-Edmond Massicotte

«C'était en général devant l'ancêtre le plus âgé que la famille entière s'agenouillait pour obtenir cette bénédiction traditionnelle le matin du premier de l'an. [...] Ainsi, dès son arrivée, le fils aîné, lui-même déjà marié et père de famille, s'est aussitôt précipité à genoux avec les siens ce premier de l'an, sans même prendre le temps d'enlever son lourd gréement d'hiver. Il voulait humblement et sans retard être béni par l'aïeul. Et alors, dans un rituel tout simple, le vieillard, qui a été surpris en bras de chemise, a aussitôt étendu les mains en silence et a levé les yeux vers le lointain, au-dessus de tous ceux qui étaient devant lui. En ce moment, toute parole additionnelle ou d'apparat n'aurait rien ajouté.» (Hector GRENON)

#### Bulletin de liaison de la Société d'histoire des Quatre Lieux publié neuf fois par année

Adresse postale: 1291, rang Double Rougemont (Québec) JOL 1M0

Tél: (450) 469-2409

Adresse du local : 35, rue Codaire Saint-Paul d'Abbotsford Tél : (450) 379-2002

Rédacteur en chef Gilles Bachand

Collaboratrice Aline D. Ménard

Mise en page Lucette Lévesque

Sites Internet
<a href="http://ita.qc.ca/quatrelieux">http://ita.qc.ca/quatrelieux</a>
<a href="http://collections.ic.ca/quatrelieux">http://collections.ic.ca/quatrelieux</a>

Courrier électronique <u>Lucette.lvesque@sympatico.ca</u> <u>Higlieux@endirect.qc.ca</u>

**Dépôt légal :** 2003 Bibliothèque nationale du Québec Bibliothèque nationale du Canada ISSN : 1495-7582 © Société d'histoire des

**Ouatre Lieux** 



#### Mot du président

J'aimerais dans un premier temps faire une mise au point concernant un article du journal La Voix de l'Est, du 17 novembre 2003, page 3. Dans cet article qui relatait l'incendie à l'entrepôt du Centre d'action bénévole de Saint-Césaire, on retrouvait le passage suivant : « On se serait bien passé de cet incident-là, soupire le maire de St-Césaire, Yvon Boucher. C'est toute une perte pour la Ville, car l'édifice abritait aussi des livres de valeur appartenant à la Société d'histoire des Quatre Lieux.» J'aimerais ici sécuriser nos membres, ceci est complètement faux. Nous n'avons jamais eu de livres entreposés dans ce lieu. Depuis que nous possédons notre local situé dans un édifice récent à Saint-Paul d'Abbotsford, tous nos documents et fonds d'archives sont dans cet endroit et ils sont entreposés d'une façon moderne, sécuritaire et en respectant des normes archivistiques. Que des citoyens de Saint-Césaire aient déposé des livres à cet endroit, peut-être? mais chose certaine, ils le faisaient en leurs noms propres. Nous invitons les autorités municipales de Saint-Césaire, à venir visiter notre local, afin de visualiser la facon adéquate dont on conserve les centaines de documents relatifs à cette entité municipale des Quatre Lieux.

Je profite de l'occasion pour vous souhaiter au nom de l'exécutif de la Société de très belles fêtes de Noël et une Bonne et Heureuse Année, beaucoup de santé et de fraterniser dans la paix tout en transmettant à nos enfants les riches traditions que nos ancêtres nous ont léguées. Pourquoi ne pas profiter de ces temps de réjouissance pour sortir du placard les vieux albums de photos familiales et partager avec vos convives la découverte de ses ancêtres et la façon dont ils vivaient. C'est un des plus beaux cadeaux à recevoir. Je suis assuré que les enfants et même les plus vieux vont être passionnés par leur découverte et la vie de ces gens qui ont tracé le chemin, qui fait ce que nous sommes maintenant.

Joyeux Noël et Bonne et Heureuse Année!

Gilles Bachand

P.S. N'oubliez pas que c'est la période de l'année où il faut renouveler votre carte de membre. Votre confiance envers votre Société, nous permet de continuer notre travail de vous offrir plus de services de qualité et un bulletin publié neuf fois par année.

Merci

#### Un peu d'histoire



### Nos prochaines rencontres

#### **26 janvier 2004**

Yvon Blanchard

Thème : Grandeur et misères de l'Acadie

19h30

Hôtel de Ville 249, rue St-Joseph Ange-Gardien

#### 23 février 2004

Mme Nicole Desautels

Thème : La Grande Recrue 1653 et l'ancêtre Pierre Desautels

19h30

Local de la Société – 35, rue Codaire, Saint-Paul d'Abbotsford



## François Papineau personnage important du début de Saint-Césaire

Lorsque que l'on s'intéresse à l'histoire de Saint-Césaire, on découvre le nom d'une personne qui revient souvent dans les textes anciens. Son implication au niveau municipal et religieux et aussi comme homme d'affaires, capitaine de milice, fait qu'il est présent dans beaucoup de contrats notariés et aussi dans notre historiographie locale. Nationaliste convaincu, il participe activement aux événements de 1837-38. Je pense qu'il serait intéressant de vous faire découvrir chronologiquement quelques activités de ce pionnier des Quatre Lieux.

Le 27 avril 1822, François Papineau de Saint-Mathias cédait à la fabrique conçue puis à naître de Saint-Césaire, agissant par messire Antoine Girouard, curé de Saint-Hyacinthe et desservant la paroisse en formation, un lopin de terre de deux arpents de largeur sur la profondeur qu'il peut y avoir de la rivière au chemin du roi. Ce terrain était pris sur la terre du cédant et formait une superficie de 8 arpents et 90 perches d'après le procès-verbal délivré par l'arpenteur Emmanuel Couillard Després le 30 janvier 1822. Il y avait dessus une chapelle et d'autres bâtiments à l'usage du curé. Cette donation comportait deux conditions très importantes. En premier lieu la fabrique devait lui allouer ainsi qu'à son épouse, leur vie durant «un banc dans l'église à leur choix, le banc du seigneur et celui du premier capitaine de milice exceptés, pour aussi longtemps qu'il y aura une église sur ce terrain ». La seconde condition était qu'advenant qu'un jour l'on décide de changer la place de l'église de Saint-Césaire, ce morceau de terre retournera de plein droit aux héritiers des donateurs.

Le 1<sup>e</sup> janvier 1828, François Papineau, Flavien Bouthillier et W.U. Chaffers major et juge de paix, ainsi qu'un bon nombre de paroissiens réunis en assemblée, engagèrent Jean-Baptiste Brunelle pour chanter les services, les offices des dimanches et fêtes d'obligation ou de dévotion, puis les libéra à condition que chaque habitant de la paroisse lui donnerait le quart de minot de blé ou la valeur par année. Le chantre se réservait le casuel accoutumé aux grand-messes pour les défunts ou pour les biens de la terre.

Le 25 juin 1829, lors d'une assemblée des habitants de Saint-Césaire, présidée par W.U. Chaffers le plus ancien officier de milice, les syndics d'école suivants furent élus : Joseph David Delisle ptre curé, W.U Chaffers, Pierre Seney, *François Papineau*, et F. X. Lacombe comme secrétaire-trésorier.

Le 24 juillet 1829, Antoine Dufault entreprit de faire pour les premiers syndics d'écoles élus de Saint-Césaire à savoir : Joseph David Delisle curé, Pierre Seney, *François Papineau*, capitaine de la milice, et François-Xavier Lacombe notaire, la

N'oubliez pas

les heures

d'ouverture du local:

le mercredi 13h00 à 16h30

le samedi 9h00 à 12h00

et

de 18h30 à 19h30 avant chaque réunion tenue à Saint-Paul d'Abbotsford

> Sur rendez-vous Gilles Bachand 379-5016

Lucette Lévesque 469-2409



Caisse Desjardins, Saint-Paul d'Abbotsford

Caisse Desjardins, Rougemont

Caisse Desjardins, Saint-Césaire

Caisse Desjardins, Ange-Gardien maçonnerie, la charpenterie, la couverture, la menuiserie, la vitrerie et les planchers d'une école de 32 X 28 pieds, sur la terre de *François Papineau*, pour la somme de 1020 livres.

Le même jour *François Papineau* passa le contrat de vente du terrain qui consistait en un demi arpent de largeur sur deux arpents de longueur borné en front par le chemin du roi et touchant d'un côté le terrain de la fabrique et en arrière et de l'autre côté le vendeur. Il reçut en retour 1200 livres. Ce terrain est aujourd'hui occupé par le couvent. La première école du village de Saint-Césaire fut terminée pour le 29 octobre 1829.

**Le 8 mai 1830,** *François Papineau* à titre de capitaine de milice fut requis par François Grégoire et Eustache Leppre d'aller vérifier le corps d'un noyer, trouvé au rapide Pot-à-l'eau. L'examen ne démontra aucune blessure faisant croire qu'il avait été assassiné et l'on en conclut à un accident.

Le 14 avril 1833, Antoine Gagné, cultivateur, prend l'engagement de livrer à *François Papineau* de Saint-Mathias avant le 15 juillet, 36 minots de cendre d'érable, d'orme ou de bois blanc à sa cendrière ou dans ses cuves, au prix de 12 sous le minot ou 36 piastres d'Espagne pour le tout. Devant maître François-Xavier Lacombe, notaire de Saint-Césaire.

Le 30 décembre 1834, François Papineau, Flavien Bouthillier et Jean-Baptiste Casavant se solidarisent avec Antoine Roy et ils s'engagent par contrat, sous hypothèque de tous leurs biens, à soutenir à frais communs le dit Roy dans l'action qui sera intentée soit par lui soit contre lui, pour conserver l'usage établi relativement à la nomination d'un marguillier pour 1835.

Le 31 décembre 1835, François Papineau vend à Eustache Soupras un terrain de forme irrégulière de 4 arpents et demie, allant du chemin à la rivière borné sur un côté par le terrain de l'église et de l'autre côté par Jean-Baptiste Casavant et Antoine Dufault.

**En 1837** *François Papineau* va démontrer sa dissidence lorsqu'il quitte avec fracas l'église de Saint-Césaire avec son compatriote Flavien Bouthillier, alors que le curé entonne un *Te Deum* en l'honneur du couronnement de la reine Victoria.

Le 1<sup>e</sup> juin 1837, François Papineau est présent à la grande assemblée des patriotes de Saint-Hyacinthe, il en est le président et il y est nommé représentant du comté, à une future convention.

Le 27 octobre 1837, Le même *François Papineau* est présent à la grande assemblée de la Confédération des Six Comtés à Saint-Charles et il y présente la proposition suivante : «8<sup>e</sup> – Que cette assemblée ne voit dans ces différentes nominations rien d'autre chose que la continuation du vieux système de fraude et

déception qui enfin a déraciné tout sentiment de confiance et dans le gouvernement de la métropole et dans celui de la colonie et dans le conseil législatif, tel que maintenant constitué, qu'une preuve d'hostilité invétérée contre les demandes réitérées du pays; qu'une détermination opiniâtre et tyrannique de la part du gouvernement de sa majesté de protéger et perpétuer les abus et griefs dont se plaint un peuple trop patient.»

**Le 5 novembre 1837,** *François Papineau* va aussi participer avec d'autres patriotes au « *charivari* » du juge de paix Jean-Baptiste Casavant. Il participera aussi à celui du juge de paix et riche marchand de Saint-Césaire : W. U. Chaffers.

**Le 19 novembre 1837, a**vec les patriotes Flavien Bouthillier, Calixte Gigon, et Ambroise Brunelle, *François Papineau* se réfugie aux États-Unis.

Le 19 mai 1838, on retrouve François Papineau réfugié à Burlington.

Le 28 février 1839, par un contrat devant le notaire Ambroise Brunelle, *François Papineau* agit comme procureur de Jean-Baptiste Bousquet (meunier et patriote de Saint-Césaire exilé en Australie) et loue pour six mois à Eustache Soupras et Calixte Sosthènes Gigon un moulin à scie à Saint-Césaire, pour le prix de 20 louis.

**Le 20 novembre 1840,** inventaire après décès des biens de *François Papineau*, notaire Charles Têtu, ANQM. Nous découvrons par ce document qu'il était un homme d'affaires très important.

Voilà quelques exemples qui illustrent l'implication de *François Papineau* dans son milieu au début des Quatre Lieux. Une recherche beaucoup plus exhaustive permettrait j'en suis certain, de découvrir davantage de faits sur cette personne. En terminant pour ceux qui seraient intéressés à en savoir davantage sur ce pionnier voici quelques informations généalogiques : *François Papineau* s'est marié le 11 janvier 1796 à Saint-Joseph de Chambly, avec Marie-Louise Brissette.

Ses enfants : Joseph, mariage 20 octobre 1828, Saint-Césaire avec Sophie Arris

Marie-Josette, mariage 26 janvier 1818, Saint-Mathias, avec Charles Morisset.

Antoine, mariage 14 octobre 1828, Saint-Césaire, avec Marie-Anne Benoit.

Marguerite, mariage 5 novembre 1833, Saint-Césaire, avec Paul Masse.

Abraham, mariage 5 novembre 1833, Saint-Césaire, avec Benoîte Flavie.

*Césarie*, mariage 2 août 1836, à Saint-Césaire avec Louis Bourdon, patriote, il sera exilé en Australie en septembre 1839.

Adélaïde, mariage 29 septembre 1829, à Saint-Césaire avec Jean-Baptiste Bourque, marchand et meunier de Saint-Césaire.

*François Papineau* est un petit cousin de Rosalie Papineau, qui épousa à Montréal le 21 février 1816 à l'âge de 27 ans Jean Dessaulles âgé de 50 ans seigneur de Saint-Hyacinthe et veuf de Marguerite-Anne Waddens.

#### Gilles Bachand

Quelques références bibliographiques sur François Papineau :

Archives de la S.H.Q.L.

Archives de la S.H.Q.L. fonds Gilles Bachand

Aubin, Georges et Renée Blanchet Rosalie Papineau-Dessaules correspondance 1805-1854, Montréal, Éditions Varia, 2001.

Bédard, Suzanne Histoire de Rougemont, Montréal, Éditions du Jour, 1978, p. 55.

Bernard, Jean-Paul Assemblées publiques, résolutions et déclarations de 1837-1838, Montréal, VLB éditeur, 1988. Desnoyers, Isidore Histoire de la paroisse de Saint-Césaire, transcription et annotation de l'abbé P.-M. J. Benoit, Saint-Hyacinthe, 1930, p. 114-116.

Messier, Alain *Dictionnaire encyclopédique et historique des patriotes 1837-1838*, Montréal, Guérin, 2002. Saint-Pierre, P.A. Articles du journal Le Courrier de Saint-Hyacinthe.

www.papineaufamily.com/familytree.htm

#### Un peu de généalogie

## Les annuaires Lovell's sources indispensables lors d'une recherche généalogique, exemple de Saint-Paul d'Abbotsford en 1871

Les annuaires étaient produits par des compagnies qui donnaient de l'information au niveau des professions, des hommes d'affaires et des services dans les municipalités, etc.

#### Description de l'annuaire

Lovell's Province of Quebec Directory for 1871: Containing names of professional and business men and other inhabitants in the cities, towns and villages throughout the Province and lists of Post offices, banks, governmental departments, houses of parliament, law courts, custom houses, ports of entry, tariffs and customs railways and steamboat routes, clergy benevolent and religious societies. Registrars, newspapers & corrected to January 1871-Montreal: John Lovell, 1871.

**Abbotsford** A small village at the foot of Yamaska mountain, parish of St. Paul d'Abbotsford, seigniory of Dessaules, district of St-Hyacinthe and county of Rouville. This parish was erected July 20<sup>th</sup> 1863. Distant from St-Pie, 6 miles, from Canrobert, 7 miles, from Gramby, a station of the Stanstead Shefford and Chambly railway 9 miles, fare 60c; from St-Hyacinthe, a station of the Great Trunk railway, 15 miles, fare 75c from Frost village, 23 miles, fare 1.00. Mail daily. Population about 250.

Bachelder Nathaniel, general storekeeper

Bail, Césaire, steam saw mill owner

Barber Alber, farmer

Buzzell Enoch, farmer

Crossfield Onias, postmaster, farmer, secretary-treasurer municipal council

Donohoe John, storekeeper

Duhamel rev. J. Bte., R. catholic

Duseau Timothé, shoemaker

Fisk Abraham, farmer

Fisk Catton Oran, mayor, farmer

Fisk John, M. farmer

Fisk Mrs. Lisa, wid. Ebenezer, farmer

Fisk Nathaniel, nurseryman

Fortier Jérôme, farmer

Fournier Cyrille, councillor, farmer

Gaudreau Louis, farmer

Gaudry Moïse, bailiff (huissier)

Gauthier Eugène, J.P., storekeeper

Gillespie Robert, farmer

Johnson rev. Thos., ch. of England

Lafontaine Narcisse, blacksmith (forgeron)

Leclerc Edmond, shoemaker

Lincoln Robertson, farmer

Lussier Michel, shoemaker

Monty Amable, blacksmith

Morin Xavier, councillor

Newington T., J.P. farmer, councillor

O'Dwer W.W., land surveyor (arpenteur)

Pion Joseph-Octave, notary

Roach Joseph, farmer carpenter

Robert captain Robert, farmer

Robinson rev. Frederick, M.A., ch. of England

Rollins Stephen, farmer, hop grower (un producteur de houblon!)

Sansousie Moïse, farmer, councillor

St-Pierre Eusèbe, shoemaker

Scott Louis, carriagemaker

Scott, Noël, blacksmith

Starky Francis, farmer

Végiard Joseph, farmer

Végiard Moïse, farmer, councillor

J'ai respecté l'orthographe du texte original et mis quelques traductions.

#### Gilles Bachand



Église catholique de Saint-Paul d'Abbotsford première moitié du XXe siècle

#### Une vieille famille des Quatre Lieux

#### Famille Dubé de l'Ange-Gardien

Jean Dubes (Dubé) dit Delorme, le premier ancêtre au pays, était originaire d'Ygos-St-Saturnin, diocèse de Dax, autrefois province de la Haute Guyenne, en France. Il était fils de Pierre Dubes marié à Marie-Jeanne Maubourguet. Cet ancêtre débarqua au Canada en 1758, comme militaire. Il fut plus tard marchand et chirurgien. Il épousa à Saint-Denis-sur-Richelieu, le 13 janvier 1766, Marie-Anne Martin. De cette union naquirent treize enfants. Jean Dubé fut inhumé à Saint-Denis-sur-Richelieu le 30 mars 1789, à l'âge de 59 ans. Ses descendants se sont multipliés dans toute la Province de Québec et même au-delà, principalement dans la vallée du Richelieu.

Le quatrième de la lignée, Jean, s'installe à l'Ange-Gardien en 1839. C'est toujours avec un sentiment d'admiration qu'on parle d'un bâtisseur. Jean-Baptiste fut fromager, marchand, hôtelier et meunier. Ce commerce desservait les paroisses limitrophes de l'Ange-Gardien, de St-Alphonse, et des Cantons de Granby.

Cet ancêtre fut inhumé à l'âge de 55 ans. Il est intéressant de noter que dans le testament de l'ancêtre, on y indique que l'argent de la succession doit servir à l'instruction des petits-enfants.

Jean Dubes (Dubé) dit Delorme X Marie-Anne Martin. Le 13 janvier 1766 à Saint-Denis-sur-Richelieu. C'est le premier Dubes qui débarque au Canada.

Joseph Dubé dit Delorme X Marie-Angélique Délorier (Deslauriers). Le 7 juin 1802 à Saint-Hyacinthe.

Jean-Baptiste Dubé X Marie-Anne Yon. Le 15 mai 1827 à Saint-Hilaire.

1. Jean-Baptiste Dubé (père) X Adéline Desmarais.

Le 16 janvier 1858 à la Présentation.

Ils viennent s'installer à l'Ange-Gardien.

Enfant : **Jean-Baptiste** (fils).

Napoléon X Arzélie Roy Enfants : Rosario, Bernadette, Francis Larken (enfant adoptif).

Albany X Eugénie Bathalon Enfants: Blandine X M. Bienvenue, Blanche X M. Guertin, Yvonne X Pierre

Lévesque, Paul-Ernest ptre, Marguerite X M. Brodeur, Marie-Louise.

Albina X Eusèbe Parent Enfant : Geneviève.

Gonzague.

2. **Jean-Baptiste** Dubé (fils) X Georgianna Messier.

Le 1<sup>e</sup> juillet 1884 à Saint-Paul d'Abbotsford.

Enfants: Eva (1886), **George-Albert** (1889), Aristide (C. de J.), (1893-1981), Raymond (1896), Gabrielle (1900), Alice (1902), Simonne (1904), Jean-Marie, M.D. (1905).

### 3. **George-Albert** Dubé X Maria Noiseux (1<sup>er</sup> mariage)

Le 23 septembre 1913 à l'Ange-Gardien.

Enfants: Octave (1914), Jean-Bruno (1916).

#### **Georges-Albert** Dubé X Anna Boissonneault (2<sup>e</sup> mariage)

Le 23 novembre 1923 à l'Ange-Gardien.

Enfants: Marcel (1924), Carmen (1926), Loyola (1932), Huguette (1934), Réjean (1937), Réjeanne (1937).

#### 4. **Octave** Dubé X Annette Gemme.

Le 18 avril 1940 à l'Ange-Gardien

Enfants: Francine (1942), Lorraine (1944), **Robert** (1946), Jacques (1947), Yvan (1949), Ginette (1952), Bernard (1954), Claudine (1956), Luc (1958).

#### 5. **Robert** Dubé X Pauline Viau

Le 3 juin 1973 à Saint-Alphonse de Granby.

6. Enfants : Caroline (1976), Éric (1980).

Aline D. Ménard Réf. Lorraine Dubé.

#### Activités de la Société

#### **17 novembre 2003**

Rencontre de l'exécutif, à l'ordre du jour : la prochaine campagne de financement, l'achat d'ameublement, la conférence de Jacques Lacoursière, renouvellement des cartes de membres, etc.

#### **24 novembre 2003**

Luc Cordeau nous a fait connaître l'histoire de sa paroisse natale de Saint-Pie. S'inspirant de ses dernières recherches pour la publication du livre sur le 175<sup>e</sup> anniversaire de Saint-Pie. Il a conquis son auditoire d'une trentaine de personnes, par la connaissance exhaustive de son sujet. Bravo Luc, pour cette belle conférence et ce magnifique volume historique!

#### **26 novembre 2003**

La Société a été l'hôte de la Table de coordination des archives privées de la Montérégie. C'est un organisme qui regroupe plusieurs sociétés d'histoire et de généalogie. Ce regroupement dont nous sommes membre, favorise, conseil et aide les membres à mieux gérer les archives qui sont déposées chez-elle. C'est avec fierté que nous leur avons fait découvrir aux neuf sociétés présentes, notre local et le fonctionnement d'une société d'histoire dans un milieu rural.

#### Nouveaux membres

Nous avons le plaisir d'accueillir parmi nous : Mdes Cécile Girard Bienvenu et Josée Tétreault et M. Nelson McArthur, bienvenue dans notre association et beaucoup d'agréments.

#### La Société dans les médias

#### Articles concernant la Société d'histoire des Quatre Lieux

Journal L'Express <u>L'historique d'un bâtiment patrimonial à Rougemont Le moulin à farine McArthur</u> samedi 15 novembre 2003, p.7.

Le Courrier de Saint-Hyacinthe Saint-Pie, 175 ans d'histoire à découvrir! mercredi le 19 novembre 2003, p. B-14.

Le Clairon régional Saint-Pie, 175 ans d'histoire à découvrir! Samedi 22 novembre 2003, p. 40.

Le Journal de Chambly éditorial d'Éric Cloutier : <u>Des morceaux de l'âme de Saint-Césaire qui s'envolent</u> mardi 18 novembre 2003, page 6.

Le Journal de Chambly <u>Saint-Pie 175 années d'héritage à partager 1828-2003</u>, mardi le 18 novembre 2003, site web du journal. <a href="http://.hebdos.net/jdc/edition46/jdc">http://.hebdos.net/jdc/edition46/jdc</a> af 100.asp

#### Acquisitions et dons pour la bibliothèque archivistique

Toutes nos nouvelles acquisitions ou dons sont systématiquement exposés dans des présentoirs de <u>nouveautés</u> pour une période d'environ un mois au local de la Société.

#### Références

Archives nationales du Canada *Guide des sources généalogiques au Canada*, Ottawa, Archives nationales du Canada, 2001, 52 pages. **Don de Nicole Désautels** 

Bachand, Gilles Liste des documents dans le Fonds Gilles Bachand (23) de la Société d'histoire des Quatre Lieux, (au 1<sup>e</sup> octobre 2003, 441 dossiers,) 23 pages. **Don de Gilles Bachand** 

Le Canada ecclésiastique Annuaire du clergé, Montréal, Beauchemin, 1948, 1949. Don de Nicole Désautels

Lacoursière, Jacques et Claude Bouchard *Notre histoire Québec-Canada*, Montréal, Éditions Format, 1972, 15 volumes, 1437 pages. **Don Gilles Bachand** 

#### **Monographies**

Brother Fabius, s.c. *The flora of mount Yamaska Rouville county, Quebec, Canada* A thesis submitted in partial fulfillment of the requirements for the degree of Master of Science, in the Department of Botany in the Graduate College of the State University of Iowa, June, 1957, 212 pages. (copie) **Don de Alain Ménard** 

Collège de Saint-Césaire, *Album-souvenir du conventum 13,14,15 juin 1931*, Saint-Césaire, Collège... 1931, 56 pages. **Don de Ange-Aimé Larose** 

Le Devoir Les dossiers du Devoir, volumes 1,2,3 Montréal, Le Devoir, 1976-77. Don de Gilles Gauthier

Éditions ouvrières *Chansonnier jociste*, Montréal, Les Éditions ouvrières, Centrale Jociste, 19??. **Don de Ange- Aimé Larose** 

Faribault-Beauregard, Marthe *Montréal ses gouverneurs ses maires 1642-1992 généalogie et histoire*, Montréal, Société généalogique canadienne-française, 1992, 126 pages. **Don de Nicole Désautels** 

Lafortune, Marcel *Initiation à la paléographie franco-canadienne Les écritures des notaires aux XVIIe –XVIIIe siècles*, Montréal, Société de recherche historique Archiv-Histo inc., 1982, 57 pages. **Don de Nicole Désautels** 

Lamarche, Hélène La Société généalogique canadienne-française 60 ans d'histoire et de généalogie 1943-2003, Montréal, Société généalogique canadienne-française, 2003, 80 pages. **Don de Nicole Désautels** 

Lapointe, Pierre *Le curieux connaissez-vous? Les gouverneurs de la Nouvelle-France 1608-1760*, Lévis, Les Éditions à Mains Nues inc. no 1, 1998, 20 pages. **Don de Lucette Lévesque** 

Lapointe, Pierre Le curieux connaissez-vous? Les intendants de la Nouvelle-France 1603-1760, Lévis, Les Éditions à Mains Nues inc. no 20, 1999, 20 pages. **Don de Lucette Lévesque** 

Lapointe, Pierre *Le curieux connaissez-vous? Les principaux chefs patriotes des rébellions de 1837-1838*, Lévis, Les Éditions à Mains Nues inc. no 26, 2000, 20 pages. **Don de Lucette Lévesque** 

Lapointe, Pierre Le curieux connaissez-vous? Les douze patriotes pendus à la prison du Pieds-du-courant 1838-1839 et la cour martiale, Lévis, Les Éditions à Mains Nues inc. no 30, 2000, 20 pages. **Don de Lucette Lévesque** 

Lapointe, Pierre Le curieux connaissez-vous? Les lieutenants gouverneurs de la province de Québec 1867-2000, Lévis, Les Éditions à Mains Nues inc. no 28, 2000, 20 pages. **Don de Lucette Lévesque** 

Rapport annuel de gestion 2002-2003, Commission des biens culturels du Québec, Québec, 2003, 39 pages. **Don de la Commission** 

Savard, P. et H. Dussault *Histoire générale de 1328 à 1815*, Montréal, Centre éducatif et culturel, 1967, 320 pages. **Don de Gilles Gauthier** 

Société généalogique canadienne-française, *Programme du congrès du 60<sup>e</sup> anniversaire de la Société généalogique canadienne-française*, Montréal, Société, 2003, 56 pages. **Don de Nicole Désautels** 

Sœurs de la Congrégation Notre-Dame de Montréal *Histoire de l'Église du Canada*, Montréal, 1908, 242 pages. **Don de Nicole Désautels** 

Wilhemy, Jean-Pierre *Les mercenaires allemands au Québec du XVIIIe siècle et leur apport à la population*, Beloeil, Maison des mots, 1984, 331 pages. **Don de Ange-Aimé Larose** 

#### **Généalogie**

Nadeau, Alphonse O.M.I. *Notices biographiques Paul-Émile charron missionnaire oblat de Marie Immaculée 1918-2002*, Montréal, O.M.I. Province Saint-Joseph, 2003, 4 pages. **Don de Camille Messier** 

Société de généalogie des Cantons de l'Est Inc. Mariages du comté de Rouville Paroisses Saint-Césaire : 1822-1967 Sainte-Angèle de Monnoir : 1858-1991 Saint-Nom-de-Marie de Sainte-Marie-de-Monnoir (Marieville) 1801-1991 Saint-Ange-Gardien de l'Ange-Gardien : 1857-1967 Saint-Michel de Rougemont : 1887-1967 Saint-Paul d'Abbotsford : 1857-1967 Sherbrooke, Société de généalogie des Cantons de l'Est, 2003, 2 volumes, 480 et 468 pages. **Acquisition par la Société** 

#### Audio

#### Cassette audio no 38

Ilhareguy, Daniel L'évolution de la chaise québécoise, Société d'histoire des Quatre Lieux, 22 septembre 2003, 65 minutes. Société d'histoire des Quatre Lieux

#### Cassette audio no 39

Cordeau, Luc *Saint-Pie 175 ans d'histoire*, Société d'histoire des Quatre Lieux, 24 novembre 2003, 90 minutes. **Société d'histoire des Quatre Lieux** 

#### **Périodiques**

Dans le but d'exciter votre curiosité et par le fait même votre désir de consulter davantage nos périodiques, nous allons dorénavant écrire quelques titres de chroniques que l'on retrouve à l'intérieur de ceux-ci. Bonne lecture!

La Souche Bulletin de liaison de la Fédération des familles-souches québécoises, vol. 20, no 2, 3, été 2003, Cyprien Tanguay, prélat et pionnier de la généalogie(1819-1902). Congrès de la FFSQ 2003 à Québec.

L'Outaouais généalogique Société de généalogie de l'Outaouais, vol. 25, no 2, été 2003. La famille Chéné.

*Il était une fois...Montréal-Nord* Société d'histoire et de généalogie de Montréal-Nord, vol. 2, no 2 et no 4, hiver et été 2003 et vol 3 no 1 automne 2003.

Famille Rose dit Larose (arbre généalogique), Les Leduc, Histoire et racines : La traversée et ses périls. La Criée. Joseph-Armand Cadieux.

Au jour le jour Bulletin de la Société d'histoire de la Prairie-de-la-Magdeleine, vol 16, no 7, oct. 2003. Une saga des Demers de La Prairie.

*De branche en branche* Bulletin de la Société de généalogie de La Jemmerais, vol. 8, no 23, octobre 2003. Petite histoire de Sainte-Julie, rue Lussier.

*Cap-aux-Diamants* Québec, Les Éditions Cap-aux-Diamants, no 75, automne 2003. Dossier : Sur les bancs de l'école.

La Vigilante Saint-Jean-sur-Richelieu, Société d'histoire du Haut-Richelieu, vol. 24, no 6, novembre-décembre 2003.

Famille de Charles Roy et Félicité Simard.

Lettre aux membres, Chambly, Société d'histoire de la seigneurie de Chambly, octobre 2003.

*Charlesboureois* Charlesbourg, Société historique de Charlesbourg, no 79, automne 2003. Le 20<sup>e</sup> anniversaire de la Société historique de Charlesbourg. L'origine du Trait-Carré.

Dans l'temps Saint-Hubert, Bulletin de la Société de généalogie Saint-Hubert, vol. 14, no 2, juin 2003, no 3, septembre 2003.

Historique des Lirette. L'histoire des Bergeron.

### Nous avons toujours besoin de bénévoles :

Entretien du local...

Dactylographie de documents...

Entrée de données dans notre logiciel...

Collecte de fonds...

Articles pour notre bulletin...

Identification de photos...



## Macé Gravel Joseph

né à Dinan, Bretagne, en donnay au Perche. Il s'éta-blit à Château-Richer dont il fut l'un des fondateurs à titre de colon et où il mourut 1616, arriva à Québec en 1641 où il épousa Margue-rite Tavernier âgée de dixsept ans, originaire de Ranen avril 1686.



# Guimont

roisse de Ste-Anne-de-Beau-pré à Québec. Il épousa en 1653 Jeanne Bitouset. Deux de leurs fils contractèrent des mariages qui furent la source d'une nombreuse postérité dans notre pays. Louis Guimont traversa l'Atlantique entre les années 1640 et 1652 pour venir s'établir sur une ferme de la Nouvelle-France, plus précisément dans l'actuelle pa-Valeureux défenseur de la colonie, Louis Guimont Agniers, probablement

# Louis Hébert

Louis Hébert, premier colon arrivés sur les bochs du Saint-Laurent, est demeuré dans notre histoire le type de ces hommes courageux qui ont bravé l'inconau des terres loinaines pour y jeter les bases d'une nouvelle France. Venu à Port-Royal à deux reprise, il s'installa définitivement à Québec en 1617. Accompagné de as femme, Marie Rollet, et de ses enfants. Il exerça plusieurs métiers pour se sudire à luimeme. Il défricha les dix arpents de terre concédés par Champlain pour y construire sa maison. Il éleva de nombreux enfants. Dix ans après son établissement, Louis Hébert, mourait à la suite d'une chute malemont treuse. Aujourdhui encort reuse. Aujourdhui encort reuse. Aujourdhui encort ce pionnier se retrouvent chez les nombreux Canadien-fant portent son nom.



## Guertin

par Maisonneuve et de la Dauversière pour la défense bourg de Parcé, en Sarthe, près de la Flèche et reçut une 10 décembre 1656. Il épousa à la date du 26 janvier 1659, Elisabeth Le Camus, tier se trouvait au nombre de la recrue levée en France Marie en 1653. Il partit du concession à Ville-Marie le fille de Pierre, médecin de Paris, et de Jeanne Charles est décédé en 1687 laissant une belle famille pour assurer la continuité de la famille et de son beau nom. Louis Guertin dit le Sabodu pays, et qui arriva à Villedont il eut onze enfants. Il

